

Zeitschrift:	Vermessung, Photogrammetrie, Kulturtechnik : VPK = Mensuration, photogrammétrie, génie rural
Herausgeber:	Schweizerischer Verein für Vermessung und Kulturtechnik (SVVK) = Société suisse des mensurations et améliorations foncières (SSMAF)
Band:	92 (1994)
Heft:	4
Artikel:	Wie der GF-Sekretär den Präsidenten Walter Bregenzer erlebte
Autor:	Imbach, Martin
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-235060

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.08.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

positions utiles à toute la profession. Mais, tu es plus sensible que beaucoup de gens veuillent bien le croire – un dur au cœur tendre – et certains évènements t'ont touché plus profondément que tu voulais bien l'avouer.

Depuis 1976 tu es un hôte apprécié de notre assemblée générale annuelle. Durant toutes ces années (avec une ou deux exceptions – je n'ai pas pu le vérifier totalement, car les souris ont archivé certaines années de mes revues MPG!) tu as apporté à chaque fois des informations récentes, voire des scoops à notre association. Tous les membres présents ont toujours estimé tes exposés de grand intérêt. – Ceux d'entre eux qui le soir ont participé au banquet ont pu te connaître encore sous une autre facette, celle de la convivialité. Tu aimes et tu savoures les heures joyeuses et la compagnie des amis et collègues. Le contact avec un homme, ouvert comme toi, est vite établi. Et si le

premier véritable contact entre nous deux s'est fait seulement en 1988, devant la réception de l'hôtel Säntis à Appenzell alors en transformation et en regardant nos souliers couverts de poussière, ce ne l'est assurément pas par ta faute! Plusieurs épouses de membres ASTG ont «envahi» les pistes de danse à ton bras et elles pourraient témoigner, combien tu aimes cela et quel excellent danseur tu es. Elles se rappellent volontiers ces moments-là.

Cher Wally, l'ASTG et moi-même ne pouvons pour l'instant que t'exprimer nos vifs remerciements pour l'immense travail effectué pour le bien de la profession; mais aussi et surtout celui fait pour l'ASTG, association qui avait ta pleine confiance. Tu n'as pas seulement écouté nos requêtes, mais tu y as aussi donné suite et fait les recommandations que tu jugeais utiles. Des phrases dans des procès-verbaux d'avant 1976, telles que: «Nous avons

exprimé par lettre à la D+M le souhait, qu'elle nous convoque à certaines négociations et nous invite à prendre position sur certains sujets. Jusqu'à ce jour, nous n'avons été ni convoqués, ni n'avons obtenu de réponse» – n'ont jamais dû être mentionnées dans un quelconque PV durant ton mandat de Directeur. Nous sommes parfaitement conscients, que bien plus encore que ce qui est énuméré ci-dessus, tu as œuvré dans l'ombre, ceci pour le bénéfice de nous tous. Malheureusement, la place qui m'est réservée ici ne suffit de loin pas pour rappeler tous tes mérites.

1459 membres ASTG te souhaitent une agréable et reposante retraite, mais comme nous te connaissons, elle sera certainement très active. Sois assuré de nos remerciements les plus sincères et de tous nos vœux.

Wie der GF-Sekretär den Präsidenten Walter Bregenzer erlebte

Martin Imbach

Bei der Wahl von Walter Bregenzer zum Präsidenten der GF war ich seit kurzer Zeit GF-Sekretär und frischgebackener Niederlassungsleiter der Visura. An verschiedenen Aufgabenbereichen, die Freierwerbende und mich als «Jungunternehmer» gleichermaßen berührten, war ich sehr konkret interessiert. In Walter Bregenzer fand ich einen Auftraggeber und Gesprächspartner, mit dem ich einen unkomplizierten Gedankenaustausch pflegen durfte. Offene Fragen pflegte er stets direkt anzugehen und klar zu beantworten.

Unter dem Präsidium von Walter Bregenzer entstand in der GF SVVK eine neue Verbandskultur, geprägt von offener Kommunikation nach allen Seiten und getragen vom Vertrauen in den Mitmenschen als Partner. Wenn man bedenkt, dass eine Generation zuvor die Vereins-«Mitteilungen» der GF, das spätere Bulletin, noch vertraulichen Charakter hatten und beispielsweise den Ämtern nicht zur Verfü-

gung gestellt werden durften, muss Bregenzers Offenheit und Dialogbereitschaft mancherorts wie ein Kulturschock empfunden worden sein.

Die Förderung des freierwerbenden Geometers als Unternehmer war ein besonderes Anliegen von Walter Bregenzer. In diesem Bereich wiederum konnte ich mich als Unternehmensberater entfalten. Begeistert entwickelte ich 1973 für die GF SVVK ein entsprechendes Aus- und Weiterbildungskonzept, dessen Bausteine Kurse zu Themen wie Arbeits- und Führungstechnik, Organisation, Rechnungswesen, Versicherungs- und Steuerfragen sowie Nachfolgeregelung waren. Sich selbst und seiner Umgebung forderte Walter Bregenzer Leistung ab. Er versteht es augezeichnet, Ziele zu formulieren, Mitmenschen zu motivieren und ihnen Anerkennung zu zollen. Mit ihm und für ihn tätig zu sein, machte stets Freude. Er verstand die GF SVVK als Dienstleistungsunternehmen für seine Mitglieder. In sei-

Martin Imbach, secrétaire à la Visura quand Walter Bregenzer était président du groupe patronal, rappelle surtout les changements intervenus dans la politique de ce groupe: l'ouverture à une information concrète, les discussions directes avec les représentants des autorités d'une part et les efforts pour former les ingénieurs-géomètres dans l'art de l'entreprise, d'autre part.

ner Überzeugung, dass gute Leistungen auch honoriert werden, sollte er bestärkt werden, indem die GF-Mitglieder auch bereit waren, die notwendigen Mitgliederbeiträge aufzubringen.

Die Zusammenarbeit mit Walter Bregenzer war ein echtes Geben und Nehmen. Das dabei entstandene Fundament des gegenseitigen Vertrauens erwies sich auch später als tragfähig, als wir auf der gegenüberliegenden Seite des Verhandlungstisches sassen und jeder von uns loyal die jeweiligen Interessen seiner Partei vertrat.